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EDITORIAL

El genio de Chesterton, ese escritor, periodis-
ta y apologista inclasificable y vigoroso, en 
un pequeño artículo lleno de humor e ironía 

titulado Gallo que no canta reflexiona sobre el he-
cho de que los oficios y trabajos de los hombres 
desde la Edad Media hasta casi nuestros días, iban 
acompañados del canto, expresión del gozo de vi-
vir y celebración de la hermandad. Por el contra-
rio, consciente de que «hay algo espiritualmente 
sofocante en nuestra vida, no exclusivamente en 
nuestras leyes, sino en toda nuestra vida» cons-
tata que hoy los hombres no cantan «no porque 
sean pobres, sino porque están tristes».  

Desde otra perspectiva Benedicto XVI en una 
obrita muy breve sobre Dios ilumina esta idea. 
«La bestia, el poder adverso, no lleva un nombre, 
sino un número (Ap. 13,18). Es un número y con-
vierte a la persona en un número. (...) Hoy hemos 
de temer (...) que el mundo bajo la ley universal 
de la máquina, asuma 
en su totalidad la es-
tructura de un campo 
de concentración». 
Algo de esta tristeza 
y sometimiento pode-
mos observar a nues-
tro alrededor. 

Pero Dios «tiene un nombre y nos llama por 
nuestro nombre. Tiene un rostro y busca nues-
tro rostro». Por eso, gozar de su amistad y la 
de los demás, que nos afirman en la bondad de 
nuestra existencia, nos permite superar podero-
sas corrientes despersonalizadoras. Así, nuestro 
corazón se llenará de júbilo y podremos cantar. 
También María, favorecida por Dios con una gra-
cia única, en su Visitación pudo entonar su mara-
villoso canto, su Magníficat. 

Este verano, los encuentros reales que tengamos 
con el rostro de Dios y de los hermanos en el des-
canso, en los Ejercicios espirituales, los Campa-
mentos o la gran fiesta de la juventud de Lisboa, 
llenarán sin duda nuestro corazón de alabanza 
y de un gozo que se expresará mejor cantando. 
Ese gozo se experimenta de verdad cuando nos 
descentramos de nosotros mismos, viviendo con 
hondura la Campaña de la Visitación. Ojalá todos 

cantemos mucho este ve-
rano, desde nuestro ín-
timo magníficat hasta el 
canto de comunión que 
nos hace uno en la Iglesia 
universal, tan diversa y tan 
bella, de la que la JMJ será 
un incomparable icono.

Ese gozo se experimen-
ta de verdad cuando 
nos descentramos de 

nosotros mismos

Un gozo que se expresa 
mejor cantando
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RECORRIDO VISUAL POR LAS JMJs

La Jornada Mundial de la Juventud, se viene desarro-
llando desde el año 1984, cuando san Juan Pablo II qui-
so organizar en Roma un encuentro para celebrar el 
Jubileo de los jóvenes, con motivo del año Santo de la 
Redención. A la llamada acudieron unas 250.000 per-
sonas de muy distintos países. Dada la significación de 
la experiencia, el Santo Padre decidió repetirla en 1985, 
y, en esa ocasión, fueron unos 300.000 los jóvenes que 
participaron de momentos de oración y catequesis. En 

ese mismo año y tras la buena acogida, san Juan Pablo II escribe una Carta Apos-
tólica a los jóvenes del mundo entero y anuncia, el 20 de diciembre, la institu-
ción de la Jornada Mundial de la Juventud. Desde entonces, además de los años 
en los que se celebra de forma local, en 15 ocasiones se ha convocado a todos 
los jóvenes del mundo para un encuentro internacional, que se celera cada vez 
en un país: repasemos esas fechas y lugares inolvidables.

7.

1997 - PARÍS

8.

2000 - ROMA

9.

2002 - TORONTO

10.

2005 - COLONIA

11.

2008 - SYDNEY

12.

2011 - MADRID
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ESPECIAL JMJ

1. 2.

1986 - ROMA
1987 - BUENOS 

AIRES
1989 - SANTIAGO DE 

COMPOSTELA

4.

1991 - CZESTOCHOWA

5.

1993 - DENVER

6.

1995 - MANILA

13. 14.

2016 - CRACOVIA

15.

2019 - PANAMÁ

3.

Y este 
año... ¡Nos 
vemos en 
Lisboa!

2013 - RIO 
DE JANEIRO
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ESPECIAL JMJ

MI VIDA CAMBIÓ EN UNA JMJ

Faltan pocos días para nues-
tro encuentro con el San-

to Padre en Lisboa, y es una 
buena ocasión para hacer me-
moria de cómo inició la gran 
aventura de fe que es mi voca-
ción de cruzada.

Fue en Toronto, Canadá 2002, 
cuando, entre la multitud de 
jóvenes, yo me encontré con 
la llamada inesperada y fuerte 
de Dios. Yo acudí con la dióce-
sis de Arlington-USA en una 
delegación de 400 jóvenes. Su 
alegría y su sana manera de di-
vertirse me dispusieron para 
abrir mi corazón a la gracia.

Otro factor decisivo para mí fue la distancia. Por 
primera vez en mi vida me encontraba tan lejos 
de casa por tanto tiempo. Fueron tres semanas 
de no hablar con el novio, de no ir de compras, de 
no comer lo que se me antojaba, de no tener alre-
dedor a ningún miembro de mi familia, sin fiestas; 
en definitiva: sin distractores. Y en el silencio de 
esa soledad que yo experimenté, Jesús me llamó.

Fue definitivamente Juan Pablo II quien hizo de 
instrumento de la gracia, pues hasta el momen-
to de la bendición de la Santa Misa, yo era otra. 
Cuando escuché las palabras temblorosas de Su 
Santidad, mi mundo se desmoronó en un instan-

te. «Joven, si estás escuchando la 
llamada de Jesús en tu corazón, sí-
guelo». Fue contundente. Recuer-
do que me eché a llorar y no sabía 
explicar lo que estaba pasando en 
mi interior.

De regreso en el autobús, otro 
peregrino me preguntó qué me 
había pasado y, cuando le relaté 
lo sucedido, me dijo sin titubear: 
«Dios te llamó». Y así fue cómo, 
por una acción de la gracia muy 
especial, apareció en mí, sin bus-
carlo o merecerlo, una llamada 
que yo me encontraba incapaz de 
rehusar. 

Sin duda, la JMJ bien vivida es catapulta de gra-
cias para quienes peregrinamos con el corazón 
desnudo de todo apego.

D i a n a 
d e l  P i l a r  V i g i l

Cruzada de Santa María. Responsable de la 
Milicia de Santa María en Guadalajara (México) 
y profesora universitaria en la Univa

«Entre la multitud 
de jóvenes, yo me 

encontré con la lla-
mada inesperada y 

fuerte de Dios»
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En un momento de mi 
vida en el que estaba 

un poco perdida, me invi-
taron a ir a la JMJ de To-
ronto: primero, tres sema-
nas como voluntaria para 
preparar el encuentro y, 
finalmente, como peregri-
na con la Milicia de Santa 
María. Íbamos 3 militantes 
como voluntarias, y yo era 
la mayor, así que estuve 
de ‘jefa de nuestra peque-
ña patrulla’.

Llevaba un tiempo un poco floja en mi vida espi-
ritual, pero me preparé con Ejercicios y haciendo 
las promesas de militante, que no había hecho 
aún. Durante el voluntariado cuidé mi vida espiri-
tual e intentaba que las otras militantes también 
aprovecharan aquel tiempo de gracia, además de 
trabajar para que la JMJ saliera adelante y com-
partir nuestro tiempo con los demás voluntarios, 
procedentes de todo el mundo. Fue un tiempo 
de encuentro con Jesucristo a través de los de-
más, que culminó con la participación como pe-
regrina en la JMJ, mi primera JMJ.

Vivirlo con las militantes de tantos países, acom-
pañadas por las cruzadas, fue un regalo enorme. 
Fue una peregrinación al encuentro con Jesu-
cristo, en la persona del Papa y en ese millón de 
jóvenes que nos juntamos en un país muy poco 
católico y olvidado de Dios.

21 años después, aún recuerdo la mirada del 
Papa, sus palabras que resonaban fuerte en 
nuestros corazones. Fue una llamada grande de 
atención en ese momento de mi vida, para que 

discerniera seriamente mi 
vocación. Yo tenía novio y 
durante la JMJ vi que te-
nía que ponerme delante 
del Señor y preguntarle sin 
miedo: «¿qué mandáis ha-
cer mí?». Y, si mi vocación 
era el matrimonio, vivir 
santamente esa etapa. Re-
cuerdo la confesión en Duc 
in Altum Park, con lágrimas 
sinceras y un gran arrepen-
timiento por no ser aque-
llo a lo que estaba llamada: 
luz del mundo y sal de la 

tierra. Y, tras la confesión, la alegría de saberme 
perdonada y amada por el Señor. Dios estuvo 
grande y se dieron muchos milagros de conver-
sión en aquellos días. Se vieron también algunas 
llamadas a la vida consagrada. A mí, Jesucristo 
me hizo ver que mi vocación era el matrimonio y 
que, en el matrimonio, también debía ser sal de 
la tierra y luz del mundo. Encontré un tesoro, el 
secreto de la felicidad: Jesucristo.

Hoy estoy casada con mi novio de entonces y te-
nemos 6 hijos, que hemos acogido con alegría 
y confianza en el Señor. Y, llamados a vivir san-
tamente el matrimonio, abiertos al servicio de 
los demás, mi marido y yo tenemos la suerte de 
poder vivir la fe con otras familias que recorren 
con nosotros el camino hacia la santidad, en el 
Instituto Berit de la Familia. Siempre estamos 
acompañados por las Cruzadas de Santa María, 
que desde los 16 años me ayudan a encontrarme 
con Jesucristo .

Gracias a la JMJ de Toronto, el Señor construyó 
fuertes pilares en mi vida.

I s a b e l  M o h e d a n o
M a d r e  d e  fa m i l i a

( Va l l a d o l i d,  E s pa ñ a )

Economista especializada en relaciones 
internacionales, ha trabajado en el Banco 
Europeo y como comisionada de la Unión 
Europea en Kosovo. Actualmente es ge-
rente de la Fundación Padre Marín Triana
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«Bienaventurados los misericordiosos, porque ellos alcanzarán mi-
sericordia». Este fue el lema de la JMJ2016 en Cracovia. También 

yo pude experimentar la Misericordia de Dios en mi alma durante esa 
JMJ, a la que viajé con la Milicia de Santa María. 

Nací en Polonia, pero a los nueve años me trasladé a Irlanda con 
mis padres y mi hermana. En la Universidad Central de Dublín, don-
de estudiaba, conocí a las Cruzadas de Santa María en el año 2015. 
Ellas me pidieron que las acompañara como traductora a la Jornada 
Mundial de la Juventud en Cracovia, porque sabía polaco. Me gustó 
mucho esta propuesta porque ya había oído mucho sobre la Jornada 
Mundial de la Juventud, y esta vez era en Polonia, mi país, que tan 
bien conozco. Mi fe no era particularmente profunda en aquel mo-
mento. Nací y crecí en una familia católica, pero no tenía una relación 
personal con Dios. Sin embargo, sentía en mi corazón que tenía que ir 
a esa Jornada, pues Dios me ofrecía ese regalo. 

Antes de la Jornada pasamos unos días en Częstochowa y rezamos 
ante la imagen de la Virgen. Para los polacos es un lugar importante, pero pronto me di cuenta de que 
para las cruzadas también, porque quieren mucho a la Virgen, y me alegré de que rezáramos largamen-
te ante la imagen de la Virgen negra de Częstochowa. 

Después participamos en la JMJ en Cracovia. Fue intenso, pero todos los días tuvimos tiempo para la 
oración, la misa, la catequesis y adoración al Santísimo. En mí surgieron muchas preguntas, sobre todo 
acerca de mi vocación. Durante esos días tuve la certeza de que Dios tenía un plan para mí y que yo 
quería seguirle, pero no sabía exactamente cómo hacerlo y dónde me quería. Antes de despedirnos de 
Polonia visitamos Niepokalanów - la Ciudad de la Inmaculada, que fundó san Maximiliano Kolbe. Fue allí 
donde sentí que la Cruzada era mi vocación y la familia donde el Señor me había llamado. Rezando ante 
la Inmaculada, supe que era Ella quien me había elegido para la Cruzada. Finalmente, entré en 2019 y 
le confié a ella toda mi vocación.

Si alguien me dice años atrás que una JMJ iba a ser el inicio de una aventura que se prolonga hasta 
hoy, no me lo hubiera creído. Pero  la realidad supera la ficción. Mi primera JMJ, la última del papa 

Juan Pablo II, tuvo lugar en Toronto en 2002. Antes de comenzar mi andadura universitaria, estaba lle-
na de dudas de fe: ¿Dios realmente existe? ¿Está verdaderamente presente en la Eucaristía? ¿Por qué 
me tengo que confesar con un sacerdote? Me faltaba el encuentro personal con Dios. Mis motivacio-
nes para participar en la JMJ eran de todo menos espirituales. Quería pasármelo bien, practicar inglés 
y conocer gente interesante. Una vez allí, al ver a tantos jóvenes llenos de fe y alegría, me dije: «Pon 

A g ata  S k u p i n s k a Cruzada de Santa María. Estudiante de Teología 
en la Universidad de Múnich (Alemania)

E l e n a 
M a r t í n  A c e b e s 

Cruzada de Santa María. Profesora en el 
Instituto Juan Pablo II en Washington DC (EE. UU.)
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Tuve la suerte de poder asistir a varias JMJ: la de Madrid 
(2011), la de Brasil (2013), la de Panamá (2019). Pero, sin 

duda, la más especial para mí fue la de Cracovia (2016), porque 
dio un giro completo a mi vida. Yo era militante desde hacía ya 
seis años. Había terminado la carrera de Magisterio y comenza-
do a trabajar en un colegio, una meta que un futuro maestro 
espera con impaciencia. Llegó un momento en el que pensé que 
lo tenía todo. Así que me fui a la JMJ con el deseo de dar muchas 
gracias a Dios por todo lo que me daba. 

Comenzamos con un Encuentro Internacional de la Milicia, días 
estupendos en Czestochowa, en los que conocemos a las mili-
tantes y cruzadas de otros países y en los que compartimos acti-
vidades y experiencias, a la vez que nos preparamos para el gran 
encuentro. 

Después, nos fuimos a vivir los días de JMJ con el Papa a Cra-
covia. Son días intensos, de muy buen ambiente, en los que, sin 
darte apenas cuenta, Dios te va hablando al corazón. Fue en la 
Misa de clausura donde vi claramente la misericordia de Dios por 
medio del encuentro de Jesús con Zaqueo. Fueron palabras «nuevas» en un país tan marcado por la 
Divina Misericordia. Yo era ese Zaqueo que se acercaba tímidamente para ver al Señor, sin saberlo. 
Terminada la JMJ, eran necesarios un par de días en los que poder pararnos y reposar tantos regalos, y 
lo hicimos en Niepokalanów, la Ciudad de la Inmaculada. Era todo un lujo visitar los mismos lugares en 
los que habían vivido grandes santos como Maximiliano Kolbe, Faustina Kowalska, Juan Pablo II… Fue 
en Niepokalanów, después de una Exposición del Santísimo, donde pude ver con claridad que el Señor 
no solo me perdonaba y me quería, igual que a Zaqueo, sino que quería entrar en mi casa. Me invitaba 
a una entrega grande y me llevó a Polonia para decírmelo. El corazón tenía otro color. Desbordaba de 
una alegría duradera. Ese día comprobé que, a pesar de tenerlo todo, me faltaba lo más grande. Unos 
meses más tarde ingresé en las Cruzadas de Santa María, en Fátima (Portugal) en el año 2017. 

A n a b e l  D o c í o  P e r e z Cruzada de Santa María. Maestra (Madrid)

de tu parte para encontrarte con el Señor. Si al final no ocurre nada, 
al menos tú has hecho lo que tenías que hacer». Me ayudó mucho 
abrir el corazón en conversaciones profundas con las cruzadas, pero 
el momento de la «conversión» ocurrió con el Papa. En el primer 
evento con él, al pasar a nuestro lado en el papamóvil, me encontré 
con su mirada, ¡menos de un segundo! En ese instante experimenté 
que Dios existe y me ama. Sus palabras también me impactaron: 
«Contestad al Señor con corazones fuertes y generosos. ¡Él cuenta 
con vosotros!» He ido descubriendo que Él cuenta conmigo para la 
aventura fascinante de formar parte y extender una familia espiri-
tual y un carisma, la Cruzada-Milicia de Santa María.
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EN CAMINO HACIA LA JMJ 

El camino hacia la JMJ empezó con 
un valiente «quiero ir» y, paso a 

paso, nos propusimos hacer todo lo po-
sible por lograrlo. Caímos en la cuenta 
de que, para preparar nuestro cora-
zón, debíamos entrar en un ritmo de 
tensión constante hacia dentro y hacia 
afuera. Sabíamos que la meta era am-
biciosa, pero que, si la Virgen lo que-
ría, nada nos podría detener. Fue fácil 
trazar la ruta: hacer lo que teníamos 
que hacer, pero con más conciencia. Es 
decir, no faltar a los retiros, organizar 
marchas extras, tomar más en serio la 
peregrinación a la Basílica de Guadalu-
pe. Desde Guadalupe, Fátima se siente 
más cerca. Pero teníamos que sortear 
otra gran dificultad: el tema económi-
co. Lamentos no, iniciativas sí. A conti-
nuación, compartimos algunas de ellas.

C a l e n ta n d o  m o t o r e s GUADALAJARA (MÉXICO)

Siempre me han fascinado las historias de la JMJ que las militantes 
compartían conmigo. Veía muy poco probable que alguna vez yo 
estuviera ahí, pero ahora que se ha dado la oportunidad, no podría 
estar más emocionada.  Lo que más me emociona de la JMJ es el 
poder ser testigo de que la Iglesia está viva, de que Dios se quedó 
en ella. El poder vivir esta experiencia como pre-militante y com-
partirla con las demás, la hace más especial. A pesar de que el reto 
parece difícil, he sido testigo de que, si Dios invita, Dios paga. Ver en 
las personas el interés por apoyarme desinteresadamente, ha avi-
vado mi fe y me ha permitido ser testigo de la providencia de Dios. 
He aprendido a ser desprendida de las cosas materiales y, aunque al 
principio me costaba mucho acercarme a las personas para vender-
les algún producto, poco a poco he podido olvidarme de mí misma. 
He realizado diversas actividades pro-fondos, entre ellas: venta de 
bolis, dulces y patatas en mi escuela, venta de libros en el bazar 
de la Milicia, venta de mi vestido de 15 años (Daniela S. Medrano 
Valenzuela / Estudiante de Bachillerato. 17 años, premilitante)

La JMJ era impensable para mí, por la inversión económica 
que implica. Cuando nos presentaron las actividades que 
haríamos, realmente me emocionó la idea de vivir esa expe-
riencia y de conocer a muchos jóvenes que buscamos el mis-
mo ideal. Así que, sin dudarlo más, decidí que lo intentaría. 
Empecé con rifas, venta de aperitivos y dulces, de libros del 
bazar de la Milicia y de pertenencias que ya no uso. Estaba 
muy confiada en que por mis fuerzas lo lograría. Pero, al ir 
viendo cómo, sin mucha planeación, había un gran avance 
(económico), caí en la cuenta de que aquello no era obra 
mía, sino que había algo más grande detrás: la providencia 
y generosidad de Dios, que se hizo tangible en las personas 
que, en ocasiones sin pedirlo, me han apoyado. También 
se evidenció que, haciendo comunidad, logramos más. He 
aprendido que Dios redirecciona tus sueños y anhelos: yo 
quería ir a un lugar donde viera que somos muchos, y ahora 
voy en busca de un encuentro personal con Dios. Me hace 
ilusión escuchar al mensajero de Dios por excelencia: el 
Papa. Sé que Dios tiene un mensaje para mí y que en la Jor-
nada será muy claro (Nadia A. Lozano Juárez / Estudiante 
último semestre Ing. Civil. 24 años, premilitante)



REVISTA LLARES 11

EN CAMINO HACIA LA JMJ

R u m b o  a  L i b s o a . . .  y  a  G r e d o s Johanna Knacker 
(Múnich, Alemania)

«Nuestra Señora de la Visitación, con tu inspi-
ración esta Jornada Mundial de la Juventud 

será la celebración mutua del Cristo que lleva-
mos, tal y como tú lo hiciste». Desde hace meses 
en Alemania, especialmente en Múnich y Bonn, 
se eleva al cielo esta oración de la Jornada Mun-
dial de la Juventud 2023, rezada con ilusión cada 
día por un grupo de jóvenes que por primera vez 
participará este verano en una Jornada Mundial 
de la Juventud. Pero también las más mayores, 
que repiten o ya no nos acompañan, se unen a 
nosotras rezando diariamente esta oración con 
una confianza infantil en la Virgen, a la que el 
papa Francisco nos ha confiado al elegir como 
lema de la Jornada la frase del Evangelio de San 
Lucas en el capítulo 1, 39: «María se levantó y 
partió sin demora». Ella, la Virgen María, tam-
bién nos espera en su Santuario de Fátima, a 
solo una hora en coche de Lisboa. 

Los preparativos espirituales para esta Jornada 
Mundial de la Juventud 2023 han comenzado 
y, así, se ha plantado la semilla en la tierra de 
nuestros corazones, en los que ahora puede cre-
cer todo lo demás. Un momento culminante de 
nuestra preparación será el encuentro en junio 
en el centro de evangelización San Pedro Canisio 

en Dießen am Ammersee, con las 50 peregrinas 
alemanas que se unirán al grupo internacional 
de la Milicia de Santa María en Fátima el día 28 
de julio para participar todas juntas en la Jorna-
da Mundial de la Juventud en Lisboa durante 
la primera semana de agosto. Hasta que llegue 
el momento de la partida a Lisboa, recorremos 
juntas un camino de preparación día a día. Para 
ello, nos ayudan las reuniones semanales —que 
llamamos ‘células’—, en las que leemos y re-
flexionamos juntas el libro Hora de los laicos, de 
nuestro fundador, el Venerable P. Tomás Mora-
les, S.J., intercalando alguna catequesis sobre el 
sacramento del Bautismo o de la Confirmación 
para aclarar algunas dudas. La meta es profun-
dizar especialmente el contenido del capítulo 
La vida cristiana en el mundo, intercambiando 
experiencias y animándonos mutuamente a vi-
vir nuestra fe coherentemente. Es especialmen-
te interesante y hermoso para todas nosotras 
conocer mejor el carisma que el Espíritu Santo 
regaló a la Iglesia por medio del P. Morales, gra-
cias a este gran acontecimiento eclesial, ya que 
otro momento culminante de nuestro viaje se-
rán los días que, tras la JMJ, pasaremos en Gre-
dos, cuna de la Cruzada-Milicia de la Virgen.
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G r u p o s  d e  E E . U U . 
¡ y  d e  C h i n a !

Elena Martín Acebes 
(Washington, Estados Unidos)

Para las militantes y cruzadas de Washington, el 
tiempo de preparación hasta la JMJ está sien-

do una oportunidad para entusiasmarnos y traba-
jar juntas. Deseamos que muchas chicas, sean de 
donde sean, participen en la JMJ, una experiencia 
que puede cambiarle la vida a un joven. 

El grupo de chicas estadounidenses se está pre-
parando espiritualmente a través de reuniones y 
retiros mensuales. Además de trabajar en la dispo-
sición del corazón, queremos preparar el cuerpo, 
puesto que la JMJ requiere de cierto ejercicio físi-
co. En los próximos meses haremos alguna marcha 
en Maryland y Virginia. Con el fin de recaudar fon-
dos, en febrero organizamos una gala, a la que in-
vitamos a amigos y compañeros de trabajo. Ofreci-
mos una cena sencilla pero elegante, y preparamos 
un festival con bailes, canciones y un vídeo sobre 
la Milicia. Las personas se sintieron acogidas y par-

te de nuestra familia espiritual, e incluso algunas 
de las chicas que asistieron se animaron a inscribir-
se a la JMJ al escuchar algunos testimonios. 

Al grupo de Estados Unidos se unirá un grupo de 
12 jóvenes y un sacerdote de China. Las conocimos 
a través de una religiosa estadounidense que lleva 
muchos años viviendo en Pekín. La mayoría perte-
nece a un grupo de jóvenes del sur de China. Para 
prepararnos espiritualmente y conocernos más, 
nos reunimos virtualmente dos veces al mes. Es-
tamos estudiando la espiritualidad del P. Morales 
con la lectura de fragmentos del Forja de hombres 
traducidos al chino y otras lecturas relacionadas 
con la Virgen María y la peregrinación. Las chicas 
están muy ilusionadas por formarse en nuestro ca-
risma y fortalecer su voluntad para vencer la pere-
za y la mediocridad. Como su situación económica 
no es fácil, desde Washington hemos pedido ayu-

da a varias comunidades cató-
licas chinas. Esperamos que 
todas estas jóvenes puedan 
conseguir becas para ir a Por-
tugal y España a encontrarse 
con Jesús más profundamen-
te y llevar a China esta expe-
riencia irrepetible. ¡Sin duda 
que la oración de todos y la in-
tercesión de san Francisco Ja-
vier harán posible el milagro! 

  Gala benéfica

  Reunión telemática con las jóvenes chinas

M e d e l l í n  y  B o g o tá
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A r e q u i pa ,  C h c l ayo  y  L i m a Militantes de Santa María en Perú

Con mucha ilusión, la delegación de Perú nos estamos preparando 
para encontrarnos con el Papa, Dulce Cristo en la tierra, y con to-

das las militantes de Santa María y los jóvenes del mundo. Iremos de 
Arequipa, Chiclayo y Lima, un total de 46 chicas. También nos acom-
pañarán dos sacerdotes: el P. Arturo Alcos y el P. Juan Antonio Nure-
ña. Para vivirlo con mayor profundidad y sacar el máximo provecho 
espiritual, se están desarrollando actividades en cada cristiandad. 

Desde Arequipa, y para poder llegar al grupo disperso en diferentes 
ciudades, se reúnen semanalmente de manera virtual para estudiar 
juntas el libro Hora de los laicos. y compartir la vivencia de sus compromisos bautismales en medio del 
mundo. Se ha destacado la necesidad de mantener una continua presencia del Espíritu Santo, el ofreci-
miento y la alegría en el cumplimiento del deber como medio para salvar las almas y para la evangeliza-
ción de sus compañeros. En mayo han realizado una caminata de preparación física. 

En Chiclayo salieron de peregrinación al santuario de la Virgen de Nitape, a 2 horas de la ciudad, donde se 
compartió el tema El padre Morales y su amor a María, y, luego de rezar el rosario, se hizo una consagración 
a la Virgen. También se reúnen un sábado al mes para comentar el libro Hora de los laicos y para preparar 
actividades para la JMJ. En mayo, tuvieron una segunda peregrinación al Cerro de Errepón, en Motupe, 
en cuya cima se encuentra una imagen de la Virgen.

En Lima se han tenido reuniones, donde se ha explicado el sentido de peregrinación que tiene una JMJ. 
Están trabajando también el libro Hora de los laicos. Todos los sábados, una militante y una cruzada expo-
nen un apartado del libro. Lo más enriquecedor es que ambas comparten de forma creativa sus experien-
cias y también su lucha por vivir íntegramente nuestros compromisos bautismales.

M e d e l l í n  y  B o g o tá Militantes de Santa María en Colombia

En este proceso de preparación hacia la JMJ, hemos ex-
perimentado la verdad de aquella conocida sentencia 

que dice que la felicidad no es solo la meta, sino también el 
camino. Al igual que en las otras cristiandades, en Bogotá 
y Medellín tomamos cada una de las actividades heredadas 
del P. Morales como el mejor esquema de preparación física 
y espiritual. Ha sido clave el campamento a inicio de año, las 
Jornadas de Semana Santa, los Ejercicios Espirituales, las ca-
minatas y misiones. A través de estos espacios de encuentro, 
hemos logrado fortalecer la unión entre nosotras, con Dios y con el carisma. Este camino ha servido para 
descubrir y fortalecer los talentos y el sentido de responsabilidad. Han sido muy formativos todos los 
procesos de planeación de eventos y ventas de productos para recoger fondos. Se han implicado muchas 
chicas y familias que no participarán directamente en la JMJ, pero la han conocido gracias a nosotras, y 
sin duda la vivirán a tope desde aquí, puesto que su preparación ha estado llena de ánimo y generosidad. 
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Este año, algunas militantes vamos a asis-
tir por primera vez a la JMJ.  Estamos 

muy entusiasmadas y con ganas de vivir por 
primera vez un encuentro con tantísimos 
jóvenes y con el Papa. Es una experiencia 
que ha llenado de Dios a muchas almas y 
queremos encontrar lo mismo. 

Para ello, nos hemos estado preparando 
y sacando dinero por medio de múltiples 
actividades. Hemos vendido pulseras con 
frases del P. Morales y del Evangelio. Estas 
pulseras nos daban la oportunidad de po-
der hablar con los jóvenes sobre lo que era 
la JMJ y poder acercarles esta propuesta 
del Papa que muchos jóvenes desconocían. 
Algunas chicas han podido pagarse la JMJ 
completa a través de las pulseras, única-
mente gracias a su «santa caradura». Ha 
sido un verdadero testimonio de valentía 
apostólica. Además de esto, hemos hecho 
numerosos mercadillos por varias parro-
quias de Madrid y de otras ciudades, en los 
que vendíamos dulces, mermeladas hechas 
por las MM. Carmelitas, etc. Los productos 
que se acababan antes eran los artesanales 
hechos por las clarisas y las carmelitas. Uno 
de los proyectos estrella llevados a cabo 
para recaudar fondos ha sido la organiza-
ción de un festival con varias actuaciones, 
entre las que se encontraban escenas de la 
obra de teatro El divino impaciente de José 
Mª Pemán, la zarzuela de Agua, azucarillos y 
aguardiente, la Tuna de Santa María (un nú-
mero imprescindible entre las Militantes de 
Santa María), números musicales y un baile 
de flamenco.

Hemos ido a colegios, con ayuda de las cru-
zadas, a hablar en las clases de Secundaria 

P u l s e r a s ,  d u lc e s ,  f e s t i va l e s 
¡ y  m u c h o  e n t u s i a s m o !

Militantes de Santa 
María en España

María y Ana
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sobre qué es la JMJ, para que 
más jóvenes la conozcan y se 
animen a ir. Ha sido una oportu-
nidad para nosotras, porque he-
mos podido vencer la vergüenza 
que estábamos pasando y cen-
trarnos en lo que era importan-
te: animar a más jóvenes para 
que conozcan lo que es este en-
cuentro. 

Por otro lado, para poder pre-
pararnos para la JMJ, estamos 
haciendo jornadas de formación 
y encuentro. Un fin de semana 
hicimos una convivencia en El 
Escorial (Madrid), en que tuvi-
mos ratos de convivencia para 
conocernos entre nosotras, y 
también momentos de forma-
ción para conocer más la Iglesia, 
el Papa y todo lo que conlleva la 
JMJ. Además, tuvimos la opor-
tunidad de dar una charla sobre 
lo que es la Milicia, sobre todo 
dirigida para aquellas chicas que 
vienen sin conocernos del todo, 
y nos aportó a nosotras el ser 
conscientes de por qué quere-
mos ir con la Milicia a la Jornada 
Mundial de la Juventud. 

La participación en la JMJ con-
lleva mucho trabajo de organi-
zación previo para preparar las 
asambleas y las muchas activi-
dades que disfrutaremos duran-
te el encuentro internacional 
de militantes, que se celebrará 
unos días antes de la JMJ. Es un encuen-
tro en el que la Milicia de todo el mundo se 
reúne para compartir experiencias, cultura 
y maneras de vivir la fe. ¡Tenemos muchas 
ganas de conocer la Milicia en otras partes 
del mundo!

La JMJ es una experiencia 
que ha llenado de Dios a 

muchas almas y queremos 
encontrar lo mismo
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«María se levantó y partió sin demora»

Comentario del mensaje del Santo Padre Francisco 
para la XXVII Jornada Mundial de la Juventud 2023

           Por Marta Carroza Sánchez / Militante de Santa María (España)

«María se levantó y par-
tió sin demora» es el 
lema de nuestra próxi-

ma JMJ en Lisboa. Segui-
mos, al igual que en 2019 
en Panamá, y muy agradeci-
dos, cerquita de la Virgen. En 
estos últimos tiempos difíciles, a pesar de 
que gran parte de la humanidad ha perdi-
do la ilusión y la esperanza, ya sea a causa 
de la pandemia o de la guerra, el Papa nos 
invita a no dejar de mirarla y de acogerla 
en nuestra vida. 

María es nuestro perfecto modelo. Tal y 
como expresa el Papa en su mensaje: «María, después de la Anunciación, hubiera 
podido centrarse en sí misma, en las preocupaciones y temores debidos a su nueva 
condición. Pero no (…). Se levantó y se puso en marcha porque estaba segura de 
que los planes de Dios para Ella eran el mejor proyecto posible para su vida».

Como vemos, María es un ejemplo vivo de humildad, de caridad, de disponibilidad, 
de puesta al servicio de los demás… Así, en palabras del Papa: «Se convierte en 
imagen de la Iglesia en camino». Se sentía verdaderamente impulsada por el deseo 
de cumplir un deber de caridad hacia su prima, de darse a ella. Se dejó, en defini-
tiva, interpelar por la alegría y la necesidad de Isabel. Así, «la Madre del Señor es 
modelo de los jóvenes en movimiento, no inmóviles frente al espejo contemplando 
su propia imagen o 'atrapados' en las redes».

Isabel también nos da un ejemplo bellísimo de hospitalidad y acogida a María y al 
Niño Dios. Así lo pone de manifiesto el Papa en su mensaje cuando añade: «Hubiera 
tenido razones suficientes para hablar primero de sí misma, pero no estaba llena 
de sí, sino inclinada a acoger a su joven prima y al fruto de su vientre». Y tú, ¿cómo 
reaccionas ante las necesidades de los demás? ¿Encuentras rápidamente una jus-
tificación para desentenderte o te pones a disposición de aquel que lo necesita?
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¡Cuánto tiene María que decirnos a una sociedad narcisista y hedonista! En Ella en-
contramos el ejemplo de persona que no pierde el tiempo buscando su propia sa-
tisfacción personal, ni mucho menos buscando la atención o la aprobación de los 
demás, como sucede tan a menudo en jóvenes, enganchados en las redes sociales 
a los «me gusta» de los demás, o bien al «qué me apetece» o al «no siento nada».

El Papa nos recuerda la importancia del encuentro y la acogida a los demás. Queri-
do amigo, no evites esa disponibilidad, ese servicio, esa escucha, ese consejo, esa 
sonrisa, ese consuelo, esa oración o ese aliento que en un momento dado puedan 
necesitar de ti allí donde estés. Pero en esa acogida no olvides imitar a la Virgen.

¡Con qué belleza enfatiza el papa Francisco que «el mayor regalo de María a su 
parienta anciana fue llevarle a Jesús»! Así se convirtió en la primera misionera 
de la alegría. Con la Virgen, levantémonos también y salgamos con prisa, con en-
tusiasmo y diligencia al encuentro de todos esos jóvenes o no tan jóvenes que 
esperan a Jesús para llenar sus vidas de significado. Y no olvidemos que, en nues-
tros encuentros, el mayor regalo que podemos compartir es Jesús mismo. «Jesús 
es la respuesta de Dios a los desafíos de la humanidad en cada época». Con este 
espíritu damos comienzo enseguida a la JMJ. ¡¡Ofrécete y olvídate de ti!! ¡¡Todos 
unidos en Lisboa!!

«La Madre del 
Señor es 

modelo de los 
jóvenes en 

movimiento»
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No pude ni quise resistirme

Emocionante testimonio de conversión 
a la Iglesia católica de una universitaria alemana

El año 2022 fue un año muy emocionan-
te para mí, con muchas luchas interio-
res, por lo que solo puedo maravillarme 

cuando miro hacia atrás y veo la Providencia 
divina guiándome sabia y amorosamente. En 
medio de mis luchas de fe, hice mis primeros 
Ejercicios espirituales ignacianos en enero, y 
en el verano pedí volver a ser admitida en la 
Iglesia católica, recibiendo los sacramentos 
de la Comunión y de la Confirmación. El 7 de 
diciembre tuve la gracia de hacer las prome-
sas de militante, en la celebración de la vigi-
lia en honor de la Inmaculada Concepción de 
María. Así pasó todo:

De niña fui bautizada en la Iglesia católica, 
crecí en la Iglesia protestante, y me confir-
mé como protestante a los 15 años. Mis pa-
dres, entonces católicos solo de nombre, se 
habían hecho miembros de una Iglesia protestan-
te cuando yo tenía 6 años, después de tener una 
experiencia de fe más profunda en un contexto 
evangélico, tras lo cual toda la familia se hizo 
miembro de esta Iglesia evangélica y se salió de 
la católica –en Alemania es un acto oficial y pú-
blico–.

Mis tres hermanos pequeños y yo crecimos en un 
ambiente familiar en el que se cuidaba la oración 
personal, la lectura de la Biblia para niños, el cul-
to y el servicio dominical. Estoy inmensamente 
agradecida de que nuestros padres nos formaran 
así en el amor a Jesús y de que yo pudiera ver 
cómo Jesús había hecho a nuestra familia cada 
vez mejor. 

Entonces, cuando yo tenía unos 12 años, decidí 
acoger a Jesús en mi vida, pero como esta en los 
años siguientes giró principalmente en torno al 
fútbol –era futbolista de segunda división– y a los 
estudios, Jesús ocupaba como mucho el tercer o 
el cuarto lugar. 

Cuando comencé a estudiar en Eichstätt en el 
año 2019, me encontré con cristianos católicos 
que realmente ardían en amor a Jesús, lo que 
marcó el comienzo de mi intensa lucha de fe. Al 
principio me inquietaban las creencias y prácti-
cas católicas, con las que no estaba familiarizada, 
pero decidí probarlo todo: Santa Misa, Adoración 
al Santísimo, Rosario. Rápidamente me di cuenta 
de que algo me atraía y así, en marzo de 2021, 
empecé a ir a Misa todos los días y a pasar tiem-
po con Jesús en adoración eucarística silenciosa. 

     Por Jana Scharly / Eichstätt (Alemania)
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Durante este tiempo de búsqueda y de muchas 
preguntas, mi amor por Jesús creció, ocupó cada 
vez más espacio en mi vida. Los Ejercicios espiri-
tuales en Dießen en enero de 2022, me ayudaron 
mucho a conocer y a amar más a Jesús en la ora-
ción contemplativa.
 
Después de mucho tiempo de agitación interior, 

en verano ya no pude 
ni quise resistirme a 
lo que mi corazón sa-
bía desde hacía mucho 
tiempo: quiero prac-
ticar mi fe de manera 
católica. Arrodillarme 
ante Jesús en la Euca-
ristía y simplemente es-
tar ante Él me daba una 
profunda paz en medio 
de todas las tormentas 
y dificultades del año 
pasado. Ahora miro ha-
cia atrás rebosante de 
gratitud y asombro por 
la gran gracia de Dios. 
Mi decisión por la fe ca-
tólica conllevaba dejar 
de ver a ciertas perso-
nas y permitir un cam-
bio esencial en mi vida, 
lo que me impidió dar 

este paso antes. Doy gracias a Dios porque este 
camino me ha conducido a una profunda paz.

 En los últimos meses, he podido pasar mucho 
tiempo a solas con Jesús presente en la Eucaris-
tía, celebrando la Santa Misa, haciendo ratos de 
oración contemplativa en silencio, cuidando la 
lectura espiritual y el rosario. Todo ello ha llevado 
a que mi amor por Jesús sea cada vez más profun-
do. Estas cosas se convirtieron rápida y casi auto-
máticamente en la práctica diaria de la fe. 

La espiritualidad del P. Tomás Morales, vivida por 
las Cruzadas de Santa María, me ayuda a vivir mi 
fe en la vida cotidiana, y por eso decidí hacer las 
promesas de militante. Ahora, como militante de 
Santa María, estoy muy agradecida de estar acom-
pañada en la oración por las cruzadas, a quienes 
doy las gracias en especial. También estoy agra-
decida de poder participar como miembro de la 
Familia de Santa María en las actividades, que me 
han ayudado y me siguen ayudando a crecer espi-
ritualmente, a acercarme cada día más a Jesús y a 
darle de nuevo mi SÍ.

Arrodillarme ante 
Jesús en la Eucaristía y 

simplemente estar ante Él 
me daba una profunda paz 

en medio de todas las 
tormentas y dificultades
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UN GRANO DE MOSTAZA

C o n g r e s o  « T r ata r  d e  a m i s ta d » 
F i lo s o f í a  y  T e o lo g í a 
d e l  a m o r  d e  a m i s ta d

Entrevista a Marisa Pro, 
Dra. en Filosofía y miembro 
del Comité organizador

¿Cómo ha surgido este Congreso?
Ha nacido precisamente de la amistad que se ha 
ido gestando entre la Universidad Católica de    
Eichstätt (Alemania) y la Universidad Católica de 
Ávila a lo largo de los años, y tras varios congre-
sos celebrados conjuntamente. Además, es obvio 
que la amistad entre instituciones no es posible 
sin la amistad entre las personas que las compo-
nen. En esta ocasión, nos alegra también contar 
con la colaboración de la Universidad CEU Abat 
Oliba (Barcelona), la Universidad San Dámaso 
(Madrid) y la EUM Fray Luis de León (Valladolid).

¿Crees que es atractivo un encuentro sobre 
este tema? 
Ciertamente, sí. A pesar de que en el mundo en 
que vivimos parece que el individualismo nos in-
vade, a todos nos deja insatisfechos. No hay más 
que echar una mirada a las redes sociales para ver 
lo necesitados que estamos de la relación con los 
demás. Y de una relación real, no solo virtual.

¿Sigue siendo posible la amistad 'real' en el si-
glo XXI?
Claro. El corazón humano es el mismo a lo lar-
go de los siglos. Todos hemos sido creados para 
amar y ser amados. Hablar de la amistad a nues-

tro mundo de hoy le puede ayudar a clarificar 
algunas relaciones algo confusas. En efecto, a 
veces se considera como amor algo que en otras 
épocas solo hubiese sido considerado como una 
amistad especial.

¿Qué pueden aportar la Filosofía y la Teología 
sobre un tema tan cotidiano como este?
Son muchos los pensadores de todos los siglos 
que han reflexionado sobre estas temáticas. 
Resulta sorprendente ver cómo filósofos de 
épocas tan distintas como son Aristóteles, Kant 
o Manuel García Morente, coinciden en las con-
diciones para mantener una verdadera amistad. 
También vemos que al leer sus escritos nuestro 

Prof. Dra. Marisa Pro
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corazón sigue vibrando, y po-
demos estar de acuerdo con 
sus reflexiones al respecto. 
Supongo que nos pasa igual 
con lo que leemos en la Sa-
grada Escritura. Su lenguaje 
es siempre actual para quien 
está dispuesto a acogerlo con 
el corazón abierto.

¿Nos puedes resumir el pro-
grama?
Sí. El primer día, Mons. Mar-
tínez Camino nos presentó 
la amistad como clave para la 
vida cristiana. Y el Dr. David 
Torrijos habló de la amistad 
en la Filosofía Antigua. El sá-
bado 27 comenzamos con una 
mesa de expertos acerca de la 
amistad en la Sagrada Escritu-
ra, y en ella intervinieron el 
Dr. Bukhard Zapff, el Dr. Lo-
thar Wehr y la Dra. Katja Hess, 
todos ellos de la KU Eichstätt. 

Seguidamente, abordamos la amistad en Tomás 
de Aquino de la mano del Dr. Enrique Martínez, 
del CEU Abat Oliba. Por la tarde tuvimos algunos 
talleres paralelos sobre esta temática. El domin-
go se inició con la exposición de la amistad en 
J. H. Newman, por el P. Enrique Santayana, del 
Oratorio de S. Felipe Neri de Alcalá de Henares, 
y cerramos con una mesa redonda sobre G. K. 
Chesterton, E. Stein y J. y R. Maritain, por las Dras. 
Mónica del Álamo, Miriam Ramos y Sara Gallardo, 
respectivamente.

Como organizadora, ¿puedes 
compartir algunas conclu-
siones de vuestra reflexión 
en este magnífico Congreso?
Los vínculos humanos siguen 
siendo esenciales para la vida, 
pero con mucha frecuencia 
están debilitados o profun-
damente desorientados. Por 
eso, establecer relaciones de 
forma adecuada es algo esen-
cial. La verdad es fundamento 
de toda amistad, que va más 
allá del mero vínculo afectivo; 
implica entrega y compromiso 
con el amigo. Hemos profun-
dizado también en que el cris-
tianismo revoluciona la idea 
de la amistad en el mundo an-
tiguo, basada en la igualdad, 
al posibilitar la amistad entre 
el hombre y su Dios. La amis-
tad es el ambiente adecuado 
para que el hombre alcance su 
plenitud, porque no podemos 
ser felices sin la amistad; no 

somos autosuficientes. De ahí la necesidad de dar 
y recibir desinteresadamente. Por último, desta-
caría, como algo fundamental para la transmisión 
de la fe, que la ayuda en la búsqueda de la verdad 
se hace corazón a corazón (Newman). Así fue en 
el caso de los conversos que hemos estudiado. 
Las profesoras que han participado en la mesa re-
donda nos han hecho vibrar con sus experiencias 
bellísimas en este sentido. Me gustaría terminar 
con la visión tan humana, tan moderna, tan nece-
saria del apostolado alma a alma del P. Morales. 

La verdad es funda-
mento de toda amis-

tad, que va más allá del 
mero vínculo afectivo; 
implica entrega y com-
promiso con el amigo



JULIO 202322

UN GRANO DE MOSTAZA

R e f l e x i o n e s  y  e x p e r i e n c i a s  e n  e l  a p o s t o l a d o  d e  u n a 
Pa s t o r a l  U n i v e r s i ta r i a  I

María Cristina Romero Sierra. Cruzada de Santa María. Coordinadora de 
Pastoral de la Universidad Católica de Colombia. Bogotá (Colombia)

Han pasado cinco años desde que la Cruzada de Santa María asu-
mió, con gran alegría, la coordinación de la Pastoral dentro de 

la Universidad Católica de Colombia. A la luz de este trasegar en la 
evangelización de los jóvenes y en el servicio a la Iglesia, deseo com-
partir algunas reflexiones y experiencias apostólicas que han sido 
significativas en este camino de «aprendizaje en la acción» –diseñan-
do, ejecutando y evaluando resultados–, a la vez que buscando cola-
boradores y fortaleciendo las redes de apoyo institucional.

Nuestro principal objetivo es la evangelización de la cultura y el 
fortalecimiento de la vivencia de la misión institucional. Para ello, 
generamos espacios que favorecen la búsqueda de la verdad y un 
encuentro personal con Jesucristo, iluminando y acompañando esa 
integración de la fe con la vida, la razón y la ciencia. 

Contamos con tres ámbitos de apostolado: Área de For-
mación, Área de Liturgia, Sacramentos y vida interior, y 
Misiones Universitarias y campañas de solidaridad, que 
se refuerzan entre sí. Hoy comparto con los lectores de 
Llares mi apasionante trabajo en el Área de Formación. 

«Misioneros de la Alegría»
La formación es impartida a través de charlas y coloquios 
semanales, que tienen como finalidad enseñar a pensar y 
profundizar en la fe. Es un espacio clave para la perseve-
rancia de los jóvenes, quienes, además de aunar vínculos 
de amistad entre ellos, encuentran una plataforma de 
crecimiento humano y espiritual, un impulso a ser testi-
monio vivo de fe en una Iglesia «en salida». 
Entre los temas, resaltamos: el orden, la constancia, vi-
das de santos, la afectividad, etc. 

Además de este espacio, ofrecemos actividades como: 
Encuentros de Universitarios, Cursos de líderes católicos, 
Escuela de Voluntariado, Diálogos 'fe y cultura' (dirigido 
especialmente a docentes). 

«Misioneros de la Alegría»

María Cristina Romero
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«El llegar a Pastoral ha sido uno de los regalos más grandes recibidos, con el que Dios me ha 

mostrado su infinito amor y misericordia. Llegó en el momento justo, porque me sentía per-

dida, sola, insegura, no encontraba mi camino… Al empezar a participar de las actividades 

de Pastoral, conocí diferentes personas que me mostraron el rostro vivo de Jesús, que me ayu-

daron para volver a Él.

 

La primera charla en la que estuve fue sobre cómo llevar una vida ordenada. Era lo que nece-

sitaba en ese momento de mi vida… Al seguir asistiendo a las reuniones, me cautivó mucho 

la entrega de todos los organizadores, por quienes desarrollé un sentimiento muy grande de 

admiración y a quienes agradezco su acompañamiento espiritual, que me permitió volver a 

empezar junto a Dios.

Resalto un momento clave en este caminar: Al final de una Hora Santa, se me hizo una her-

mosa invitación a un retiro de silencio. Nunca imaginé la lluvia de bendiciones que vendría 

después. Fue como la puerta de entrada al cielo en la tierra, donde por fin todo fue más claro 

para mí; donde mi corazón volvió a nacer; me permitió encontrarme conmigo misma, perdo-

narme y experimentar la misericordia de Dios… Volvió la calma conmigo y con los demás; 

en verdad fue maravilloso… Un regalo muy importante para mí fue prepararme bien para la 

confesión, que pude hacer mucho mejor. Otro fruto de este caminar con Dios es mi inscripción 

a la próxima JMJ con las Militantes de Santa María»

Una experiencia reciente es la de María Paula Ortiz Amórtegui, estudiante de cuarto semestre en 
la Facultad de Psicología:

«Al empezar a 
participar de las 
actividades de 

Pastoral, conocí 
diferentes perso-
nas que me mos-
traron el rostro 
vivo de Jesús»
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M i  a p o s t o l a d o  a  t r av é s  d e  l a  p r o f e s i ó n

Jessica María Cárdenas Espinoza. 28 años. 
Presidenta de las Militantes de Santa María. Guadalajara, México

Todo comenzó un 11 de agosto en la capilla de 
mi universidad. Me encontraba terminando la 

lectura de un buen libro después de mi rato de 
oración. El autor se había decidido a escribir para 
compartir el tesoro que había encontrado en su 
formación humana y espiritual. Fue entonces 
cuando cerré el libro y me vino una idea de golpe: 
«Tienes que escribir». Sinceramente, era algo que 
jamás me había pasado por la cabeza, ya que me 
consideraba con muy pocas habilidades para ha-
cerlo. Entonces, bajo ese estímulo, me pregunté: 
«¿Sobre qué debo escribir?». Y en ese momento 
me vinieron a la mente dos palabras: Branding 
personal. Es importante para mí dar este peque-
ño contexto, ya que Dios se mostró, una vez más, 
como el que, con un soplo de gracia, inspira las 
mejores ideas. 

¿Branding? ¿Personal? ¿Por qué? Soy diseñadora 
gráfica y desde hace algunos años me he desarro-

llado profesionalmente en el mundo de las mar-
cas, las redes sociales y el marketing. El branding 
personal no es otra cosa que desarrollar la mar-
ca personal de cada uno. Usualmente se aplican 
estos términos para personas del mundo de la 
farándula, los influencers, las celebridades o los 
grandes empresarios. Sin embargo, bajo la analo-
gía de que la mayor empresa es la propia vida, to-
dos somos dueños de una marca muy importante: 
la personal. ¿Cómo la vamos a desarrollar?

Se sabe que para desarrollar una empresa hay 
que conocerla a fondo: plantar las bases, los ob-
jetivos, la misión, visión, valores, fortalezas, de-
bilidades, etc. ¿Qué pasaría si aplicamos eso, que 
es tan básico, en nuestras propias vidas? En este 
libro, que contiene toda la pedagogía del Venera-
ble Tomás Morales, busco ayudar a que cualquier 
persona pueda responder esas preguntas y que, 
desde una perspectiva antropológica, las perso-



nas se conozcan a sí mismas, planteándo-
les las cosas claras en un mundo que pare-
ce que está al revés.

El pretexto de desarrollar una marca per-
sonal, para tener mejores oportunidades 
profesionales, ha sido un abrepuertas. Me 
ha permitido acercarme a varias personas 
y hablar de temas profundos y trascen-
dentes que de otra manera no se hubieran 
planteado. También me ha permitido pre-
sentarme ante públicos numerosos del 
sector creativo impartiendo charlas. Un 
ejemplo fue la expo internacional Talent 
Land en Guadalajara (México), en abril de 
este año, en la cual me he llevado gratas 
sorpresas por el amplio interés; veo que 
los jóvenes están sedientos de algo más, 
que ya están cansados de usar máscaras, 
de vivir en la superficie y en el egoísmo 
que parecen reinar. 

Este libro me ha permitido conectar la 
formación integral que he recibido por 
más de 10 años en la Milicia de Santa Ma-
ría, con la formación profesional, ¡y ha en-
cajado perfectamente! porque es todo lo 
que se necesita para ser la mejor versión 
de uno mismo. 

Nunca me hubiera imaginado que a través 
de mi profesión y la formación que he re-
cibido, podría dejar huella en las personas 
de esta manera. Estoy convencida de que 
no es mérito mío, sino de Dios. Sin embar-
go, tiene que haber un instrumento. Si Él 
me ha regalado estos talentos como dise-
ñadora, como profesional del marketing, 
como creadora de contenidos, entonces 
también con ellos hay que evangelizar. 
Ahora mismo mi misión es ayudar a las 
personas a ‘preparar la tierra’ de su vida 
interior a través del conocimiento propio, 
para que, cuando se encuentren con Dios, 
les pueda hacer clic y puedan descubrir su 
propia misión: la SANTIDAD.
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 Bajo la analogía de 
que la mayor empresa 

es la propia vida, todos 
somos dueños de una 

marca muy importante: 
la personal
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C o n o c i e n d o  a  s a n  I s i d r o,  e s p o s o,  pa d r e  d e  fa m i l i a , 
t r a b a j a d o r  y  s a n t o  m a d r i l e ñ o

Inés Vélez. Colegio Sagrados Corazones (Ciudad de los Ángeles, Madrid)

Con motivo del Año Jubilar por el IV Centena-
rio de la canonización de san Isidro, Patrono 

de Madrid, las familias del Colegio Sagrados Co-
razones organizamos una actividad para conocer 
mejor la vida de san Isidro, madrileño del siglo 
XI-XII, esposo, padre de familia, humilde trabaja-
dor y ¡santo! La actividad consistió en un tour, el 
sábado 22 de abril 2023, por la tarde, recorriendo 
algunos de los «lugares santos» de san Isidro:

Colegiata de San Isidro. Allí se guarda el cuer-
po incorrupto del santo y los restos de su mujer, 
santa María de la Cabeza. Aprendimos tres cosas 
sobre el templo:  1. Es muy antiguo: fue cons-
truido en el s. XVII para ser iglesia del Colegio Im-
perial de los jesuitas, donde estudiaron grandes 
escritores del Siglo de Oro, como Lope de Vega, 
Calderón de la Barca o Quevedo. 2. Es muy bello: 
es de estilo barroco y sigue el esquema del Gesú, 
la iglesia madre de los jesuitas en Roma. Tiene 
planta de cruz latina, una sola nave con capillas 
a ambos lados y una inmensa cúpula en el centro 
del crucero. 3. Es muy importante: fue la primera 
Catedral de Madrid hasta que, en 1993, el papa 
san Juan Pablo II consagró la Catedral de la Almu-
dena. En el interior de la Colegiata, nos dirigimos 
al camarín sepulcral. Allí recordamos cómo san 
Isidro y su esposa fueron personas sencillas, tra-
bajadoras, padres de familia, pero... ¡muy especia-

les! ¡Por eso les seguimos recordando después de 
900 años! Quisieron mucho a Dios, a la Virgen y a 
los necesitados. Por eso, ya en vida, a través de 
ellos, Dios hizo muchos milagros. 

Museo de San Isidro. Museo municipal que re-
corre la historia de Madrid. Para visitarlo, orga-
nizamos una divertida «búsqueda de tesoros» en 
familia, en la que encontramos desde restos de 
animales prehistóricos o un mosaico romano, has-
ta sondas quirúrgicas de la época islámica. Pero, 
el mayor tesoro que guarda este museo es, sin 
duda, el «pozo del milagro». Cuenta la tradición 
que en este pozo de 27 m. de profundidad y 3 de 
agua se cayó el hijo de san Isidro, Illán, y que mila-
grosamente subieron las aguas y apareció el niño 
vivo tras las oraciones fervorosas de sus padres. 

Catedral de Santa María de la Almudena. San 
Isidro fue muy devoto de la Virgen María y fue 
contemporáneo de la aparición de la imagen de 
la Virgen en la antigua Almudayna de Madrid, mi-
lagro que se celebra cada 9 de noviembre. Dentro 
de la Catedral, rezamos a la Virgen por todas las 
familias del colegio, y a la salida, coincidimos con 
el Cardenal Arzobispo de Madrid, D. Carlos Osoro, 
que con todo cariño nos bendijo y se hizo una foto 
con nosotros. Fue una tarde muy bonita de fami-
lia que esperamos poder repetir el curso próximo. 
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BERIT: MEMORIA DE UNA ALIANZA

25º aniversario del Instituto Berit de la Familia

Las Cruzadas de Santa María nos hemos ido 
extendiendo por distintos países del mundo 
y dando vida, según las raíces del carisma 

fundacional, a otras realidades que intentan re-
sponder a las situaciones concretas y complejas 
que se plantean en nuestro tiempo. Una de ellas 
es el Instituto Berit de la Familia, que nació como         
respuesta a la llamada que san Juan Pablo II —que 
quiso ser recordado como el ‘Papa de la familia’, y 
no se cansó de repetir que «el futuro de la huma-
nidad se fragua en la familia» (FC 86)—, hizo a la 
Iglesia en los años ochenta. 

El Instituto Berit se inauguró en Madrid el 8 de 
octubre de 1998, con la presencia del cardenal 
arzobispo don Antonio Mª Rouco Varela, y rápida-
mente se extendió a otros lugares. Actualmente, 
desarrolla su actividad en numerosas diócesis de 
España, de Alemania (Múnich, Bonn), Colombia 
(Bogotá, Medellín), México (Guadalajara, Mon-
terrey), Chile (Santiago de Chile), Perú (Lima, 
Arequipa, Chiclayo), Cuba (Santa Clara), y Camerún 
(Bafoussan). 

Colabora con universidades e instituciones cien-
tíficas y culturales, que considera de interés para 
sus fines, como la Universidad Católica de Ávila 
(España), en la que existe una Cátedra Berit de la 
familia, y con la Universidad Santo Tomás de San-
tiago de Chile. Hemos participado ininterrumpida-

mente en los Encuentros Mundiales de la Familia, 
y en diversos proyectos sociales, de los cuales re-
cordamos dos: el proyecto Yerbateros, y Lomas de 
Nocheto (Lima-Perú): con catequesis, ayuda social, 
visita casa por casa, etc.; y el proyecto Nuestra 
Señora de Fátima (Chiclayo-Perú): un comedor in-
fantil, charlas formativas, programa de alfabetiza-
ción de jóvenes y adultos.

Vivimos en una sociedad que corre el peligro de 
ser cada vez más despersonalizada y masificada 
y, por tanto, inhumana y deshumanizadora. Es la 
familia la que posee y comunica todavía hoy ener-
gías formidables, capaces de sacar al hombre del 
anonimato, de mantenerlo consciente de su digni-
dad, de enriquecerlo con profunda humanidad y 
de insertarlo activamente en el tejido social. Así 
lo entendía el P. Morales, que nos invitó siempre a 
acoger con inmensa gratitud y gozo el legado del 
Magisterio de la Iglesia sobre la familia, alentando 
a todos a defenderlo con decisión. Al mismo tiem-
po, animaba a las familias a vivir con valentía y ra-
dicalidad su vocación, para que pudieran realizar 
el papel profético que Dios les ha encomendado: 
educar a la sociedad en cuanto tal, para que no 
pierda nunca la memoria de su Alianza con Dios. 
Celebramos con alegría el veinticinco aniversario 
del nacimiento del Instituto Berit, y agradecemos 
los muchos frutos que sigue dando en las familias 
que se forman a su sombra.

   Por Teresa Cid Vázquez / Cruzada de Santa María. Profesora universitaria. San Pablo-CEU (Madrid)
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MODELOS DE JUVENTUD (y IV)
Patronos de la JMJ Lisboa 2023

            Por Marta Carroza Sánchez / Militante de Santa María (España)

En este número terminamos de 
conocer a los patronos de la JMJ 
Lisboa 2023, propuestos por el 
Comité Organizador Local. 

Beata Chiara Badano

Chiara Badano nació el 29 de octubre de 1971 en Savona, Italia, cerca 
de la ciudad de Génova. Sus padres la recibieron como un regalo, 

ya que fue la única hija después de once años de matrimonio. 
Criada en un ambiente cristiano, amoroso, y rodeada de ami-
gos y familiares, creció como una chica alegre, amable, de-
portista y extrovertida.

A los 17 años, mientras jugaba un partido de tenis, sintió un 
fuerte dolor en la espalda, que le impidió continuar. Tras una 

serie de pruebas para averiguar el origen, los médicos deter-
minaron que tenía un tumor óseo con metástasis. 

El 19 de julio de 1990 escribe a la Virgen: «Me siento tan pequeña, y 
el camino por recorrer es tan arduo que, con frecuencia, me siento sofocada 

por el dolor. Pero es el Esposo quien viene a visitarme, ¿verdad? Sí, yo también repito 
contigo: 'Si lo quieres Tú, lo quiero también yo' ¡Estoy contigo, convencida de que, junto 
a Él, venceremos al mundo!».

Durante los últimos momentos, en los que el dolor no cesaba y crecía en intensidad, re-
chazó la morfina. «Me quita lucidez y yo puedo ofrecer a Jesús solo el dolor», afirmaba. 
Chiara partió a la eternidad el 7 de octubre de 1990. Donó la única parte de su cuerpo 
que el cáncer no había dañado: las córneas. Fue proclamada beata el 25 de septiembre 
de 2010 en el Santuario de la Virgen del Divino Amor. 
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Carlo Acutis nació el 3 de mayo de 1991 en Londres. 
Algunos meses después, la familia se mudó a Milán. 
Carlo estaba enamorado de la Eucaristía y del Rosario. Era él quién 
empujaba a la familia a la iglesia para recibir los sacramentos, e 
influyó en la conversión de su madre. Su paga la gastaba en los 
pobres de la ciudad, que asistieron a su funeral, para sorpresa 
de la familia.  
Era un amante de lo tecnológico y de los juegos. Sin embar-
go, a modo de penitencia, solo jugaba una hora a la semana. 
El tiempo con el ordenador lo empleaba en promover el cono-
cimiento de los milagros eucarísticos, a través de una página 
web que él creó. 
Siendo adolescente, le diagnosticaron leucemia y decidió ofrecer 
sus sufrimientos «por el Señor, el Papa y la Iglesia». Murió el 12 de octu-
bre de 2006, día de la Virgen del Pilar. Fue sepultado en Asís a petición suya, debido al gran 
amor que tenía a san Francisco. El 10 de octubre de 2020 fue proclamado beato. 

Beato Carlo Acutis

FIN. ¡Nos vemos en Lisboa!

Beato Marcelo Callo

Nació en Rennes, Francia, el 6 de diciembre de 1921, siendo el segundo 
de nueve hermanos. Era miembro de la Cruzada Eucarística, de los 

Scout y de la Juventud de Obreros Católicos, que buscaba vivir en 
el mundo con coherencia. 
Cuando Francia fue ocupada por los nazis, los cristianos tuvie-
ron que continuar su labor clandestina. Aceptó realizar traba-
jos forzados por miedo a las represalias, y ayudó a sus compa-
ñeros a llevar allí una vida cristiana. 
El 19 de abril de 1944 fue arrestado por ser católico y enviado 

a campos de concentración, primero a Flossenburg y después a 
Mauthausen. Aun así, perseveró en la fe y la oración animando al 

resto de prisioneros. Desde la prisión, escribió a su hermano: «Afor-
tunadamente, Él es un amigo que nunca me abandona y sabe cómo 

consolarme. Con Él, siempre puedo superar los peores momentos. Cuánto 
agradezco a Cristo por haberme conducido al lugar donde me encuentro ahora».
Tras seis meses de debilidad extrema, murió el 19 de marzo de 1945. 
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El beato Federico Ozanam, 
precursor de la Doctrina 
Social de la Iglesia, fue 

historiador y periodista nacido 
en Milán (1813) en el seno de 
una familia profundamente 
cristiana, aunque vivió desde 
niño en Francia. 
Licenciado en Derecho y en 
Letras (a los 27 años era ca-
tedrático en La Sorbona), se 
casó con Amelia Soulacroix 
(1841), con la que tuvo una 
hija. Junto con un grupo de 
siete amigos veinteañeros 
como él, en los que encontró 
apoyo para su fe en un París 
violentamente anticatólico, y 
con la ayuda del prof. Emma-
nuel Bailly y de la beata Ro-
salia Rendu, fue el fundador 
de la Sociedad de san Vicen-
te de Paúl (1833), con Confe-
rencias de la Caridad nacidas 
de jóvenes para los jóvenes. 
Después de una larga en-
fermedad de tuberculosis, 
murió en Marsella (1853) y 
fue beatificado en París por 
san Juan Pablo II durante 
la XII Jornada Mundial de la 
Juventud (1997), proponién-
dolo como modelo actual de 
jóvenes cristianos laicos.

El Vble. P. Morales se había 
fijado en este laico activo en 
la vida de la Iglesia muchos 
años antes de que fuese 

beatificado. En Hora de los laicos 
se refirió a Federico Ozanam 
varias veces, en concreto como 
ejemplo de la práctica del hacer-
hacer: «Hacer que muchos 
colaboren como seglares en 
el apostolado de la Iglesia es 
enormemente difícil a nuestra 
pobre naturaleza […]. Es difícil, 
pero no imposible. Federico 
Ozanam, por ejemplo, al iniciar 

en París sus Conferencias 
de la Caridad, siendo aún 
universitario, practica el hacer-
hacer entre sus discípulos. 
Movilizó ya entonces laicos y 
siguió entregado a esta tarea 
toda su vida sirviéndose de 
su profesión docente». Volvió 
sobre la vida y la persona 
de Ozanam –sobre «este 
regalo que el Señor ha hecho 

Fe ardiente y caridad creativa

     Por Mª Victoria Hernández / Postuladora de la Causa 
  de beatificación del Venerable Tomás Morales, S.I.

Federico Ozanam
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a la Iglesia»– para 
ejemplificar, en el 
ámbito de la profesión 
docente, cómo para 
el Beato «el trabajo 
formaba parte de su 
felicidad. Era algo así 
como una batalla que 
sostenía con las horas 
del día para lograr un 
poco de tiempo que 
dedicar a las obras, a los 
pobres y a los amigos».

Con Ozanam compar-
tió el unir la acción a la 
palabra y afirmar con 
las obras la vitalidad 
de la fe, así como, en lo         
sustancial, el estilo de 
las Conferencias.

Se podría decir que am-
bos vivieron lo que el 
mismo Ozanam había 
escrito: «Los grandes hombres 
son aquellos que no poseen 
nunca anticipadamente el plan 
de su destino, sino que se de-
jan llevar de la mano por Dios»; 
ambos se sintieron conducidos 
por el Espíritu Santo, e inten-
taron discernir en los aconte-
cimientos, en las aspiraciones 
y en las circunstancias concre-
tas cuáles son los verdaderos 
signos de la presencia o de los 
designios de Dios. 

Al igual que Ozanam, 
también el P. Morales 
se había esforzado en 
su época universita-
ria en participar, con 
responsabilidad y vo-
cación, con verdadera 
conciencia universita-
ria, de esa vida bajo la 

guía de los Estudiantes Cató-
licos, de manera activa en los 
Círculos de estudio –con sabor 
a las Conferencias de literatura, 
historia, filosofía de Ozanam y 
Bailly–, que armaban intelec-
tualmente a los jóvenes hasta 
conseguir, incluso, hacer fraca-
sar las lecciones anticristianas 
de la enseñanza oficial.

Como Ozanam, mostró su gran 
sensibilidad implicando a jóve-
nes laicos en abrir caminos de 
acogida y auxilio a la sociedad 

necesitada, lo que se tra-
dujo en Campañas de Na-
vidad y de la Visitación, en 
la creación de un hospital, 
en las visitas personales 
a los enfermos, en las vi-
sitas al Cottolengo, en los 
campamentos de verano 
y marchas de formación 
y evangelización, en cír-
culos de estudios, en aca-
demias para capacitación 
profesional, en vigilias de 
oración… y en numerosas 
obras que desarrollaron 
funciones de asistencia 
social: centros de educa-
ción, ambulatorios, cam-
pos deportivos... Ningu-
na realidad humana fue 
ajena al P. Morales. Obras 
encaminadas a hacer el 
bien material y espiritual, 
y a hacer el bien a quien 
lo practicaba: tuvo la ca-

pacidad de mostrarse atento a 
las exigencias particulares de 
cada uno para enseñarle así, 
con esos medios, que la fe y la 
caridad no se piensan, sino que 
se hacen, se practican.

Hoy sus fundaciones y quie-
nes nos nutrimos de su espiri-
tualidad y de su carisma, traba-
jamos por traducir del mismo 
modo la caridad material para 
llevar las almas al encuentro 
con Cristo; una pedagogía que, 

con caridad creativa, 
se actualiza y recrea 
teniendo siempre pre-
sente esa misma fina-
lidad, vivida y expresa-
da en cada una de las 
muchas actividades 
que vienen recogidas 
en esta revista Llares.

Al igual que Ozanam, tam-
bién el P. Morales se había 
esforzado en su época uni-
versitaria en participar, con 
responsabilidad y vocación
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Estudiaba 1º de BUP en el instituto «José Zorri-
lla», en Valladolid, mi ciudad natal. El profesor 

de música, que era sacerdote, dejó entrar a una jo-
ven en la clase para hablarnos de no sé qué cosa 
del Papa. Al acabar me acerqué a ella para decirle 
que yo de cosas de curas pasaba, pero que estaba 
muy bien que fuera por allí. Entablamos conversa-
ción –coincidió el descanso– y ella me invitó a cono-
cer a un sacerdote «que no era como los demás». 
Parecía que no había captado la primera parte de la 
frase: que yo de cosas de curas pasaba. Mi vida, por 
aquel entonces, era breve en edad, pero «intensa» 
en experiencias. Quedamos para continuar la con-
versación por la tarde. Paseamos por plaza Santa 
Cruz y, enseguida, le abrí mi alma a aquella joven: 
todo lo que me preocupaba, lo que hacía, lo que 
pensaba; nunca lo había hecho con nadie. Ella me 
escuchaba y de vez en cuando intercalaba la frase: 
«¿no quieres venir a conocer a un sacerdote?». Se 
nos hizo casi de noche; me había aguantado toda la 
tarde. Pensé: «me toca corresponder. Voy, le choco 
la mano al sacerdote, y 'arreglao'». 

Conocí al padre Morales. Casi muero de la impre-
sión. De chocarle la mano, nada. Alto, estirado y 
con sotana. Me invitó a pasar al despacho. Me pre-
guntó mi nombre, lo que estudiaba, por toda mi 
familia… resultaba afable. «¿La conoces?», me pre-
guntó a la vez que me mostraba una octavilla de la 
Inmaculada. Sí…, creo que la rezan las abuelas. En 
ese momento la Virgen me con-
quistó con su mirada. Seguimos 
hablando un poco y el Padre me 
preguntó si quería confesarme, y 
le dije que sí. Fuimos al confeso-
nario, y allí lo dejé todo. Volví a 
recobrar la alegría que hacía años 
ya no tenía. A partir de ese mo-
mento, mantuve contacto con el 
P. Morales por carta o por visita, 
cuando él iba a Valladolid. Tam-
bién con alguna militante o cruza-
da. La segunda vez que hablé con 
él me impresionó que se acordaba 

de lo que le había contado en la primera entrevis-
ta. Me preguntó por cada uno de mis hermanos (y 
somos cinco) y por mis padres. Y así pasó el año. 
Después de ese curso, cansada de las ofertas de 
la vida que no dan sentido, empecé a participar 
en el deporte, estudio, oración con las Militantes 
de Santa María; hice Ejercicios Espirituales, cam-
pamentos... El Señor me quería solo para Él; había 
prisa por entregarse. Tuve que esperar para entrar 
en las Cruzadas de Santa María. El Padre siempre 
me ayudaba.

Era un hombre de Dios. Nos lanzaba a la misión con 
las compañeras de clase, en el instituto…creía real-
mente más en nuestras posibilidades que nosotras 
mismas; al menos lo digo por mí. Resultado final: 
una gran alegría, entrega sin límites y reconocer 
los fallos; que siempre se cometen fallos cuando 
«te metes en líos» a lo Francisco. Tengo que con-
fesar que estoy inquieta; creo que el legado peda-
gógico que nos dejó el P. Morales tiene mucho que 
aportar a los jóvenes de hoy en día, a las familias, 
a la educación. Son otros tiempos, requieren «tra-
ducción», y eso me toca a mí, con mis compañeros 
y alumnos de Magisterio, amigos, familias cercanas 
con las que me codeo. 

Han pasado 35 años. Aquella mirada de María sigue 
intacta, como si fuera hoy. Creo en la Providencia: 
aquella joven fue en el curso 1988-89 a invitarnos 

a participar en la Jornada Mundial 
de la Juventud de Santiago de 
Compostela; y el Padre solo estaba 
en la casa de las cruzadas de Valla-
dolid por un día, el día en que Dios 
me esperaba para darme una vida 
nueva. 

María lo ha de hacer: que veamos al 
Padre entre los santos de la Iglesia.

Marta Blanco Navarro / 
Profesora de Magisterio del De-
partamento Pedagogía (España)

Un hombre de Dios
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Tratar de amistad. Esta 
expresión teresiana tan 
bella nos da pie para es-

cribir sobre la amistad. Hoy es 
urgente reivindicar esta forma 
de amor, que ha sido enorme-
mente valorada por la cultura 
grecolatina y que adquiere en 
el cristianismo una dimensión 
inusitada, pues la Palabra de 
Dios, el Verbo eterno, se hace 
hombre para que podamos lle-
gar a ser acogidos en la intimi-
dad de sus amigos. Su ejemplo 
purifica y eleva la amistad hu-
mana y la convierte en el cauce 
precioso de la evangelización, 
como sugestivamente nos pro-
pone nuestro venerable funda-
dor, el padre Morales.

Platón define la amistad como 
«una comunicación amorosa 
entre dos personas, en la cual, 
para el mutuo bien de estas, se 
realiza y perfecciona la natura-
leza humana». El amor de amis-
tad es un tipo de amor limita-
do a un número restringido de 
personas, que exige recipro-

cidad, y tiene tres rasgos fun-
damentales: la benevolencia, 
la beneficencia y la confiden-
cia. Benevolencia es querer al 
otro por sí mismo. Beneficen-
cia, deseo de hacerle el bien. 
Confidencia, abrir el corazón 
con confianza, aceptar y pedir 
consejos y correcciones. Exclu-
ye intereses: «amistad consis-
te en querer el bien del amigo 
por él mismo» (Aristóteles). Se 
busca el perfeccionamiento de 
ambos por la comunicación de 
bienes. Se da lo que se tiene, 
lo que se hace, lo que se es. No 
es solo compañerismo, simpa-
tía, camaradería. Santo Tomás, 
en la Suma de Teología dice así: 
«no todo amor tiene razón de 
amistad, sino el amor que en-
traña benevolencia, es decir, 
cuando de tal manera amamos 
a alguien que queremos para él 
el bien (...). Es preciso también 
que el amor sea mutuo, pues el 
amigo es amigo para el amigo. 
Esta correspondida benevolen-
cia se funda en alguna comuni-
cación» (Summa 2.2 q-23, a1). 

La amistad es un tesoro. En los 
libros sapienciales de la Biblia 
encontramos preciosos elo-
gios: «Un amigo fiel es un po-
deroso protector. El que lo en-
cuentra, halla un tesoro. Nada 
vale tanto como un amigo fiel» 
(Eclo 6, 14).

Aristóteles pone la amistad 
como fundamento de la vida 
política. Presupone y fomenta 
muchas virtudes humanas: des-
interés, comprensión, condes-
cendencia, colaboración, gene-
rosidad, humildad, afabilidad, 
sinceridad. 

La amistad ha sido origen de 
verdaderas conversiones y de 
grandes obras en común. Por 
ejemplo, Jacques Maritain y 
su mujer Raissa, en su libro Las 
grandes amistades, dan testi-
monio de cómo la amistad con 
Leon Bloy les ayudó a hallar la 
verdad y convertirse al catoli-
cismo. También en Edith Stein 
influyó decisivamente la amis-
tad de Adolf Reinach y otros fi-

Tratar de amistad

GRATITUD, FIDELIDAD
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lósofos conversos y, de manera 
determinante, la lectura de la 
vida de Sta. Teresa.

Cicerón hace un elogio encen-
dido de la amistad: «La amis-
tad en sí es una concordancia 
absoluta de pareceres sobre 
todas las cosas divinas y huma-
nas, unida a una benevolencia y 
amor recíprocos, y no creo que, 
exceptuando la sabiduría, los 
dioses hayan hecho al hombre 
un don más precioso».

Si tuviera que elegir una figura 
señera para hablar de la amis-
tad me quedo con santa Teresa 
de Jesús. Maestra de humani-
dad, se hizo tan especialista en 
la amistad que cultivó la rela-
ción con todo tipo de personas. 
En su infancia, con sus parien-
tes más cercanos, de los que 
decía que les tenía gran amor 
«y ellos a mí» (Vida, cap. 2). En 
su adolescencia, tras la muerte 
de su madre, se convirtió en el 
centro de un grupo formado 
por algunos primos con los que 
se llevaba especialmente bien. 
Además, tenía un gran deseo 
de ser muy querida, porque te-
nía una gran capacidad afectiva. 
Entonces, su padre la llevó al 
Monasterio de Ntra. Señora de 

Gracia. María de Briceño, monja 
agustina, rápidamente se ganó 
su amistad, y a ella se debe 
que saliera a los pocos meses 
dispuesta a ser monja, aunque 
antes dice ella que «había sido 
enemiguísima de serlo». Amis-
tad decisiva la que le unía con 
Juana Juárez, que la llevó a 
entrar en el convento de la En-
carnación. Dice, con respecto a 
su influencia en los comienzos 
de su vida religiosa (Libro de la 
Vida, capítulo 6): «Porque de 
aquel poco tiempo vi nuevas en 
mí estas virtudes, aunque no 
fuertes, pues no bastaron para 
sustentarme justicia: no tratar 
mal de nadie por poco que fue-
se, sino lo ordinario era excusar 
toda murmuración porque traía 
muy delante como no había que 
querer ni decir de otra persona 
lo que no quería dijesen de mí. 
Vínose a entender que adonde 
yo estaba tenían seguras las 
espaldas».  Pero sucumbe a las 
vanidades del mundo:  quería 
concertar estos dos contrarios, 
vida espiritual y contentos y 
gustos y pasatiempos sensua-
les. El Señor se las arregló para 
hacerse singularmente presen-
te y que le quedara impresa su 
grandísima hermosura, y trata-
se ya una amistad total, verda-

dera, única con el Rey de Reyes. 

Fue amiga de sus confesores 
y directores espirituales. La 
amistad con san Pedro de Al-
cántara le llevó a fundar en 
máxima austeridad. El obispo 
don Álvaro de Mendoza secun-
dó su labor de reformadora y 
fundadora. Ella se hacía amigos 
en todas partes: el Rey, ricos 
mercaderes, mujeres de la no-
bleza y otras que le ayudaron 
mucho en las fundaciones. 

El verano, el descanso, son 
tiempos propicios para el cul-
tivo generoso de la amistad. 
Una hermosa consigna podría 
ser cuidar de nuestros amigos 
y abrirnos a nuevas amista-
des, porque la amistad tiende 
puentes y es un arma podero-
sa en la tarea de humanizar y 
evangelizar la sociedad a tra-
vés de la educación y el trato 
profesional, académico y de 
cualquier orden. No olvidemos 
en estos meses de verano que 
la amistad más vitalizadora, la 
más consoladora y estimulante 
de todas es la amistad con Je-
sucristo. Como Teresa, seamos 
«amigos fuertes de Dios». 

Lydia Jiménez
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Saber decir no (Francesc Torralba)

¿Cómo podemos discernir a qué hay que decir que sí y a 
qué hay que decir que no en el mundo actual? En este libro 
encontramos las claves para crecer como personas libres, 
sin dejarnos llevar por el ambiente o por la opinión de los 
demás; saber decir no a los estereotipos, patrones de moda, 
formas de pensar que vienen impuestas; saber rectificar 
cuando nos hemos equivocado en nuestras decisiones. 
Saber decir no es un arte que se aprende poco a poco y que 
va ligado a la adquisición de la madurez y al descubrimien-
to del valor de la renuncia por alcanzar un ideal mayor. En 
definitiva, aprenderás a ser persona y no gente.




